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ГАЗЕТА  КРАСНОЗНАМЁННОГО  ТИХООКЕАНСКОГО  ФЛОТА

На северо	востоке России под
руководством командующего
подводными силами Тихоокеанс	
кого флота контр	адмирала Нико	
лая Евменова прошло гарнизон	
ное учение подводных сил ТОФ.
К учению привлекались предста	
вители службы радиационной бе	
зопасности подводных сил Тихо	
океанского флота, был задейство	
ван катер радиационной и хими	
ческой разведки соединения ко	
раблей охраны водного района.

Целью учения была отработка
взаимодействия экипажа условно
аварийной подводной лодки с сила�
ми и средствами радиационной, хи�
мической и биологической защиты.

В рамках учения специалисты
службы радиационной безопаснос�
ти подводных сил ТОФ совершен�

ствовали мастерство проведения на�
земной радиационной разведки на
местности, специальной обработки
техники в зоне учения и санитарной
обработки условно заражённого
личного состава.

В свою очередь, экипажем катера
радиационной и химической разведки
соединения кораблей охраны водно�
го района были отработаны задачи по
контролю за радиационной и химичес�
кой обстановкой со стороны моря.

Контр�адмирал Николай Евменов
по итогам состоявшегося учения от�
метил, что личный состав службы ра�
диационной и химической защиты в
полном объёме выполнил поставлен�
ные задачи.

Пресс�служба  Восточного
военного  округа.

Медалью «За отличие в воинс	
кой службе» I степени отмечены
достижения в службе старшины
команды ракетно	артиллерийс	
кой боевой части гвардейского
ракетного катера класса «Мол	
ния» гвардии старшего мичмана
Фархутдина Розыева. Более
21 года прослужил он в соедине	
нии, из них 17 	 на одном корабле.

С первых дней своей службы Фар�
хутдин Рейимович является передо�
виком. Не раз участвовал в ракетных
пусках, в том числе и на приз главко�
ма ВМФ, и всегда проводил их с от�
личным качеством, с высокой точно�
стью поражая все цели. Свой бога�
тый опыт старшина отличной коман�
ды щедро передаёт подчинённым:
практически все они являются про�
фессионалами высокого класса. По
итогам зимнего периода боевой учё�
бы его команда заняла лидирующие
позиции в военно�морском соревно�
вании.

Не снижает взятые темпы передо�
вой коллектив и сейчас. Общий ус�
пех экипажа обеспечивается упор�
ным и настойчивым трудом всех без
исключения воинов, чёткой органи�
зацией учебно�воспитательного про�
цесса, высокой эффективностью за�

На гвардейском ракетном катере класса
«Молния», которым командует гвардии капи�
тан 3 ранга Игорь Гогоушко, в столовой экипа�
жа идёт занятие по специальности с личным
составом электромеханической боевой части
гвардии старшего лейтенанта Дмитрия Степу�
нина.

Учебные пособия расположены на перебор�
ках, и объёмные в разрезе модели различных
механизмов топливной аппаратуры красноре�
чиво говорят о теме сегодняшнего занятия:
«Устройство и назначение топливной аппара�
туры дизель�генератора корабля». Руководи�
тель занятия командир боевой части гвардии
старший лейтенант Д.Степунин делает всё, что�
бы содержание занятия было как можно бли�
же увязано с теми ремонтно�профилактичес�
кими работами, которые идут на дизель�гене�
раторах и главных двигателях.

Несмотря на то, что в помещении не очень
комфортно от прогретой майским солнцем
палубы корабля, присутствующие на заняти�
ях электрик гвардии старшина 1 статьи Вик�
тор Ерёмин, моторист гвардии матрос Вале�
рий Ким и машинист�газотурбинист гвардии
матрос Максим Осипов с большим вниманием
слушают рассказ командира о назначении
того или иного прибора топливной аппарату�
ры.

Несколько уточняющих вопросов � моряки
показывают высокий уровень усвоения теоре�
тического материала. Начинается практичес�
кая часть. Флотские специалисты поочерёдно
спускаются в кормовое машинное отделение
ко второму дизель�генератору. Здесь руково�
дитель занятия даёт задание по самостоятель�
ному изучению системы трубопроводов высо�
кого давления, насосов и форсунок.

Моторист гвардии матрос В.Ким разбирает
топливный фильтр, проверяет признаки и сте�
пень его загрязнённости, объясняет порядок
его очистки и вновь устанавливает на прежнее
место. Валерий по праву считается мастером
своего дела, опорой командиров и отличается
способностью передавать свои знания менее
опытным товарищам по службе. Нет сомнений
в том, что его опыт станет вкладом в достиже�
ние экипажем катера положительных резуль�
татов в летнем периоде боевой учёбы.

Следующим демонстрирует свои професси�
ональные навыки гвардии матрос М.Осипов.
Он быстро, без излишней суеты снимает фор�
сунки дизель�генератора, определяет степень
их закоксованности и с помощью металличес�
кой щётки устраняет коксовый налёт. Затем
вместе с гвардии старшиной 2 статьи В.Ерёми�
ным устанавливает деталь в стенд опрессовки,
присоединяет её к патрубку и подачей топлива
под рабочим давлением проверяет распыли�
тельную способность изделия. Форсунка ра�
ботает нормально и вновь занимает положен�
ное место на дизеле.

После этого все вновь возвращаются наверх
в импровизированный учебный класс, и там
гвардии матрос М.Осипов на макете насоса
высокого давления демонстрирует знания его
внутреннего устройства и принцип действия.
Завершается занятие контрольным опросом.

Итоговая оценка «хорошо» показывает, что
профессиональное мастерство воинов�элект�
ромехаников находится на высоком уровне и
они готовы продемонстрировать его во время
ходовых вахт в море.

Владимир  КРАСНОКУТСКИЙ.

Фото Владислава ДУБИНЫ.

Чтобы победить в бою

В соединении морской пехоты
Тихоокеанского флота состоялся
День памяти о военнослужащих
дивизии МП, погибших при вос	
становлении конституционного
строя на Северном Кавказе.

В мероприятиях Дня памяти при�
няли участие личный состав соеди�
нения, ветераны боевых действий из
различных подразделений МП, акти�
висты ветеранской организации
«Контингент» во главе с её руково�
дителем полковником в отставке
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нятий и тренировок, отличным несе�
нием каждой походной вахты.

По мнению командира корабля
гвардии капитана 3 ранга Валерия
Ткаченко, в достижении всех этих ус�
пехов большая роль принадлежит
гвардии старшему мичману Ф.Розы�
еву. Личным примером, душевным
словом он умеет создать у людей не�
обходимый настрой, вызвать жела�
ние вложить в каждое дело частицу
сердца.

Владимир  КРАСНОКУТСКИЙ.
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Сергеем Кондратенко, сослуживцы
и родственники погибших.

К мемориальным плитам с имена�
ми героев � матросов, сержантов,
прапорщиков и офицеров � были воз�
ложены венки и цветы. Почётный ка�
раул произвёл троекратный залп. От�
дание воинских почестей заверши�
лось прохождением торжественным
маршем подразделений соединения.

Владимир  БОЧАРОВ.

Фото автора.
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Старшина 1 статьи контракт�
ной службы Сергей Ошмарин �
рулевой�сигнальщик одного из
ракетных катеров Тихоокеанско�
го флота. Родом Сергей из Перм�
ского края, однако на флот из
сухопутного региона он попал не
случайно. Еще с детства перед
парнем были примеры двух на�
стоящих моряков � отца и деда.
Отец служил три года в морских
частях погранвойск, а дед � семь
лет в послевоенные годы водо�
лазом на ракетном катере. И Ош�
марин�младший с ранних лет ни�
кем, кроме моряка, себя не пред�
ставлял.

После школы Сергей поступил
в речное училище. Окончив его,
получил специальность штурма�
на � помощника механика судов
речного флота, приобрёл хоро�
шую практику: всю Волгу прошёл
от Астрахани до Рыбинского во�
дохранилища.

На службу по призыву попал
на Тихоокеанский флот. В этом
не было случайности. При рас�
пределении учли гражданскую
специальность, что было вполне
рационально � готовый моряк!

Родные к назначению Сергея
отнеслись положительно, в семье
были моряки старшего поколе�
ния. К сожалению, нет в живых
ни деда, ни отца. Сейчас, конеч�
но, задал бы он им много вопро�
сов об их службе, сравнил со сво�
ей, да и они, наверное, многое хо�
тели бы узнать о современной
флотской службе � об этом часто
думает моряк, когда выходит в
море...

Море нравится контрактнику,
и это понятно, ведь только там, в
споре с суровой стихией, у руле�
вого появляется настоящая рабо�
та, на берегу её можно только со�
вершенствовать. Среди выходов,
которых за шесть лет службы на
ракетном катере у Ошмарина
было множество, наиболее инте�
ресными он считает те, когда до�
водилось участвовать в учениях �
на них предоставляется возмож�
ность максимально проявить все
профессиональные качества. А
разве можно забыть те моменты,
когда корабль, споря с крутой
волной, кренясь на борт, зарыва�
ясь форштевнем в пенящиеся бу�
руны, идёт заданным курсом,
чтобы выполнить поставленную
задачу!

Владислав  ДУБИНА.
Фото автора.

ЕГО СТЕЗЯ 	 БЫТЬ МОРЯКОМ

В городе Фокино состоялась ме	
дицинская конференция, где в док	
ладах выступающих была означе	
на роль медсестры в медицине.

Выступая на конференции, на�
чальник федерального государ�
ственного бюджетного учреждения
здравоохранения «Медико�санитар�
ная часть №100 медико�биологичес�
кого агентства» России Елена Кон�
дякова отметила:

� На нашей конференции мы ре�
шаем проблемы сестринского дела,
которые неразрывно связаны с фе�
деральными программами по разви�
тию здравоохранения. Ведь медсест�
ра � первый помощник врача, она при�
нимает активное участие в организа�
ции и проведении лечебно�диагнос�
тической деятельности. Сегодня наш
город включён в федеральную про�
грамму модернизации учреждений. В
эту программу вошли три раздела:
усовершенствование материально�
технической базы; информатизация
автоматизированных рабочих мест

врачей; доступность и качественное
оказание медицинской помощи.

Следуя указанным направлениям,
делаются значительные шаги в их осу�
ществлении. В частности, проводится
капитальный ремонт амбулатории в
посёлке Дунай, начато внедрение
электронной формы истории болез�
ни и амбулаторной карты в посёлках
Дунай и Путятин, в городе Фокино.

Федеральной программой также
предусмотрено повышение заработ�
ной платы среднему медицинскому
персоналу.

Участников конференции привет�
ствовали глава администрации го�
родского округа Виктор Тихонович
и его заместитель по социальным
вопросам Наталья Гуриненко. Они
вручили лучшим медсёстрам ценные
подарки и грамоты. Более 50 меди�
цинских сестёр были награждены в
этот день денежными премиями.

Валентина  ШАБАНСКАЯ.

г. Фокино
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	 Олег Владимирович, в чём зак	
лючалась необычность проверки?

� Во�первых, в длительности. А во�
вторых, в том, что инспекторы приме�
нили такой метод. Проверяли какой�
то участок, делали замечания и через
некоторое время снова возвращались
и смотрели, как идут здесь дела. Это
создавало определённую напряжён�
ность. Людям нелегко удержать себя
в рамках проверочного процесса.

Как мы обычно поступаем? Специ�
алисты штаба флота во время провер�
ки не только находят недостатки, но и
оказывают помощь, обучают, показы�
вают, что и как делать. Это, кстати,
записано в наших обязанностях. По�
этому нам трудно быть только прове�
ряющими. Мы вместе с подчинёнными
сами выполняем поставленные зада�
чи.

А тут приехали инспекторы. По при�
казанию министра обороны они дол�
жны были вскрыть истинное состоя�
ние дел. Работали строго по докумен�
там, буква в букву. Спрашивали обя�
занности, снимали нормативы. Коро�
че говоря, проводили всестороннюю
серьёзную проверку.

	 Кажется, подобный экзамен
перед проверяющими держали
пять лет назад экипажи надводных
кораблей.

� Да. Тогда экзаменовались штаб
флота и надводники. Сложные испы�
тания пришлось выдержать тихооке�
анцам. Оценка «удовлетворительно»
далась непросто.

Нынче полученные замечания
предстоит устранять до конца года. На
его финише должны показать товар
лицом.

	 Чему всё	таки научили инспек	
торы?

� Будем объективны. Прошедшая
инспекция дала толчок для дальней�
шей деятельности. Высветила, что в
чём�то мы оказались не на должном
уровне, чего�то не учли. На многое нам
открыли глаза. Быть может, иногда
мешает инерция мышления.

Проверяющие офицеры компетен�
тные, обладающие широким кругозо�
ром. Они оценивают действия с пози�
ций современных документов.

Надо сказать, что инспекция живёт
в уровень с веком. Приобретается
опыт. На флотах рождается что�то но�
вое, и его желательно применять, что�
бы росла боевая готовность. И поэто�
му требовательность повышается.

	 А если сравнить с выводами пя	
тилетней давности?

� Замечания, которые были сдела�
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ны тогда, не повлияли на общий ре�
зультат. А сегодня те же недочёты уже
сказались. Сейчас вышел приказ ми�
нистра обороны, в котором чётко обо�
значены критерии оценки. Там сказа�
но, за что ставится военнослужащему
при ответе оценка «отлично», «хоро�
шо» и так далее. Прописано, как оце�
нивается подразделение в целом.

Проверяющие неукоснительно вы�
полняют пункты приказа без всяких
отступлений. Ставят оценки жёстко.
Иногда ответы чуть�чуть не дотягива�
ют до четвёрки, но всё равно выводит�
ся только тройка. Никаких поблажек!
И не оспоришь. Хотя известно, что с
инспектором спорить не стоит.

	 Олег Владимирович, как выг	
лядели наши передовики? Право	
фланговые военно	морского со	
ревнования не раз ставились в при	
мер другим. В этом объединении в
минувшем году и призы главкома
ВМФ были завоёваны.

� Проверялись экипажи, которые
ходили в отличниках и всегда выпол�
няли успешно учебно�боевые задачи.
Могу сказать про штурманов, про тех,
которые действительно служили об�
разцом для многих. И у них, к сожале�
нию, нашлись огрехи.

К примеру, положено сдавать на
проверку какие�то приборы: часы,
хронометры, компасы. Когда их отно�
сят в мастерскую, получается, что на
корабле�то оных нет. Сколько длится
проверка? Дней десять, скажем. Зна�
чит, столько времени они отсутству�
ют.

Инспекторы смотрят документы.
Там указаны даты сдачи и приёмки. В
этот период приборы находились вне
корабля, а значит, техника не была
полностью готова. Поэтому получите
двойку.

Нового тут ничего не открыли.
Раньше поступали так: прежде чем
сдавать прибор на проверку, получа�
ли такой же взамен, устанавливали
его. Демонтированный проверяли.
После чего всё возвращалось на круги
своя.

Наверное, об этом порядке забы�
ли. Да и возможностей по взаимоза�

меняемости стало меньше.
Инспекторы напомнили, что требо�

вания приказа следует выполнять не�
укоснительно. Каждый прибор, меха�
низм, устройство на корабле должны
играть свою роль. Они установлены не
зря.

Инспекторы снимали нормативы у
матросов, старшин и офицеров. И тут
сразу видно, уложились или не уло�
жились. Секундомер � судья бесприс�
трастный.

Можно вспомнить, как проходила
проверка на АПЛ «Зеленоград». От�
вет держал второй экипаж. Команди�
ром БЧ�1 там капитан 3 ранга Максим
Харин. Штурман он опытный, не раз
показывал свои высокие профессио�
нальные навыки. Но даже у него обна�
ружили кое�какие недочёты.

Капитан 3 ранга Сергей Праслов,
командир БЧ�1 АПЛ «Самара», пять
лет подряд выходит в море на ракет�
ные стрельбы. Опыт у офицера, конеч�
но же, колоссальный. Документация
выверена, мало сказать, что просто
хорошая. На любой вопрос у него го�
тов ответ. Проигрывал он варианты
использования оружия в самых раз�
ных условиях.

И тем не менее члены комиссии по�
считали, что в каких�то ситуациях спе�
циалист оказался не на должной вы�
соте.

Что из этого следует? Во�первых,
учиться надо всегда, предела для со�
вершенствования мастерства нет. А
во�вторых, может быть, человек тре�
нировался в недостаточно сложной
обстановке. У него сложился опреде�
лённый стереотип действий, который
не даёт простора для творчества.

И ещё такой вывод. Члены комис�
сии бывают на всех флотах и сталки�
ваются с большим количеством обсто�
ятельств. Возможно, где�то они уло�
вили какую�то вводную и применили
здесь. Нас она заставила поволновать�
ся.

Хотя некоторые моменты представ�
ляются спорными. Однако, повто�
рюсь, с инспекторами вступать в поле�
мику бесполезно.

Я привёл в пример офицера, кото�

рый, как говорится, заряжен на ракет�
ную атаку. На практике он выполняет
всё без срывов. Однако инспекция на�
шла замечания в его работе.

	 Его действия проверялись на
тренажёре или на выходе в море?

� На тренажёре в учебном центре и
на подводной лодке, на боевых по�
стах, чтобы теорию и практику прове�
рить одновременно.

Если сейчас прикажут выйти в море,
у меня нет никаких сомнений в том,
что эти штурманы с задачей справят�
ся. Причём на отлично.

	 Кому же из штурманов повезло
при проверке?

� Меньше всех замечаний получил
капитан�лейтенант Дмитрий Матвиев�
ский. Они несущественные, но всё�
таки были. Так что отличников на этот
раз не оказалось. Что ж, будем рабо�
тать, устранять недостатки.

	 Какие уроки надлежит извлечь,
например, надводникам?

� Проверяли подводников, но ряд
недостатков характерен и для надвод�
ников. Поэтому рекомендовано изу�
чить акты инспекции всем, на всём
флоте. Посмотреть в каждом соеди�
нении, на каждом корабле, как под�

держивается уровень боевой подго�
товки. Не надо ждать, когда придут
проверяющие и обнаружат недочёты
такие же, как у подводников.

Набирает обороты летний период
обучения. Многие экипажи кораблей
сдали первые курсовые задачи, неко�
торые успели справиться со вторыми.
Начались частые выходы в море. Надо
наращивать темпы выполнения огне�
вых упражнений. Короче говоря, на�
ступает горячая пора боевой учёбы.

	 Олег Владимирович, намечены
визиты в соседние страны. Какая
предстоит проверка нашей выучки
со стороны коллег из Азиатско	Ти	
хоокеанского региона?

� Первая проверка � это российско�
китайское учение. В нём участвовали
главные силы флота. Учение очень
интересное, насыщенное нестандарт�
ными эпизодами.

Оно предоставило морякам�тихоо�
кеанцам возможность показать свои
лучшие качества по управлению ко�
раблём и по применению оружия.

Иногда совершаются визиты в за�
рубежные страны, в которых демон�
стрируется флаг государства, то есть
парадные.

В этот раз проводились различные
стрельбы. Создавалась обстановка
боевых действий.

Сам переход в Жёлтое море � свое�
образная проверка экипажей в усло�
виях плавания. Нынче, как и всегда в
это время, неспокойные погодные ус�
ловия. К ним нужно готовиться и отно�
ситься серьёзно.

В завершение учений проводился
парад. А парад � смотр морской выуч�
ки и умения. Надо чётко держать
строй, соблюдать временной интервал
и дистанцию. Короче говоря, это меж�
дународный экзамен для командиров
кораблей и штурманов на навигацион�
ную зрелость.

В качестве наблюдателей присут�
ствовали большие начальники как с
нашей стороны, так и с китайской. Они
оценивали морские качества участни�
ков парада. И разумеется, нельзя было
допустить каких�то оплошностей,
ошибок людей или сбоев техники.

	 Что входило в программу уче	
ний?

� Отработка противовоздушной,
противоминной и противолодочной
обороны. Плюс традиционные в на�
стоящее время темы взаимодействия
флотов на море и спасения на водах.

Надо понимать друг друга в плава�
нии, преодолевать языковой барьер
путём сигналов, которые приняты.
Учение, ещё раз подчеркну, получи�
лось интересное.

	 Кто участвовал от нас?
� Самые большие корабли Тихоо�

кеанского флота. Флагманом высту�
пил гвардейский ракетный крейсер
«Варяг».

	 Борьбу с пиратами отрабатыва	
ли?

� Здесь у нас уже накоплен опреде�
лённый опыт. Когда в море выйдет та�
кая армада, то разбойники постара�
ются затаиться. Силы явно неравные.
И они не пытаются оказывать сопро�
тивление. Их задача � замаскировать�
ся под рыбаков.

В большинстве случаев нами отра�
батываются эпизоды освобождения
заложников.

	 Спасибо, Олег Владимирович,
за беседу.

� А я, пользуясь случаем, через га�
зету хочу ещё раз нацелить наших
штурманов на качественное выполне�
ние поставленных задач в летнем пе�
риоде боевой учёбы.

Вопросы задавал корреспондент
«Боевой вахты» Марлен ЕГОРОВ.

Фото Владислава ДУБИНЫ.

� Газы!
По команде группа контрактников

делает вдох, закрывает глаза и быст�
ро надевает противогазы. Результаты
у всех отличные. Немудрено � эта по�
пытка уже как минимум пятая. В пер�
вый раз даже на удовлетворительно в
норматив уложились не все. Впрочем,
умение быстро надеть противогаз не
самый сложный элемент занятия по
РХБЗ. Сначала руководитель занятия
капитан 3 ранга Алексей Винокуров
объяснил, как правильно подобрать
противогаз, потом были отработаны
нормативы по его надеванию, теперь �
палатка с едким хлорпикрином. Груп�
па заходит внутрь, выполняет присе�
дания � проверяется подгонка средств
индивидуальной защиты. Затем сле�
дует вводная: «Разрыв маски». Все
курсанты должны, плотно закрыв гла�
за, снять противогазы, открутить
фильтрующую коробку и продолжить
дышать через неё.

…С помощником командира отряда
по работе с личным составом капита�
ном 2 ранга Константином Барабашем
проходим дальше по территории час�
ти. На другом учебном месте курсанты
заняты не менее сложным делом � ме�
танием «кошки» на расстояние. Это
занятие по инженерной подготовке:
так, при помощи «кошки», вытралива�
ют мины с минного поля. Если кто�то
скажет вам, что кинуть небольшой че�
тырёхлапый якорёк на 20 метров про�
стое дело, � не верьте! Это занятие тре�
бует не столько силы, сколько умения
и сноровки. Особенно если учесть, что

кидать «кошку» приходится из поло�
жения «с колена», в стальном шлеме и
тяжёлом бронежилете.

Один из импровизированных поли�
гонов по тактической подготовке рас�
положен на вершине сопки. По старой
бетонной лестнице поднимаемся на�
верх. Весна в Приморье в этом году
немного припоздала, но сегодня жара
ощущается. Вниз по тропинке спуска�
ется группа курсантов в камуфляже и
касках. У них только что закончилось
занятие по военной топографии � уме�
нию ориентироваться на местности по
карте и компасу. Не самый бесполез�
ный навык и в мирной жизни, а уж на
войне… С незапамятных времён ходит
шутка: «Мамка, гляди, командир кар�
ту достал, сейчас дорогу спрашивать
станет!» Желательно, чтобы в реаль�
ной обстановке эта шутка так и оста�
валась бородатым анекдотом. Впро�
чем, над этим сейчас и работают в
учебном отряде ТОФ.

…Уже подходя к КПП, замечаю
группу курсантов, оккупировавших
спортивный городок. Занятия по фи�
зической подготовке � важнейшая
часть курса. Поэтому спортивные со�
оружения отряда никогда не пустуют.
Нужно отдать должное обучаемым,
все они, невзирая на звания и возраст,
стараются на совесть отработать каж�
дый из учебных элементов. Не зря
ведь гласит военная мудрость: «Тяже�
ло в ученье � легко в бою».

Тимур  ГАЙНУТДИНОВ.
Фото автора.
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	 Пётр Евгеньевич, не могли бы
вы как врач оценить нынешнее со	
стояние здоровья авиаторов Тихо	
океанского флота? Каково оно: от	
личное, хорошее или удовлетвори	
тельное?

� Я оцениваю его как стабильно хо�
рошее.

	 Высокая оценка. Наверное, в
этом есть определённая заслуга и
нашей авиационной медицины?

� Разумеется.
	 А каким образом начальник мед	

службы части, авиабазы может по	
влиять на лётчика, чтобы тот как мож	
но дольше сохранял свою высокую
работоспособность? В 50	80	е годы
прошлого века авиаторы	тихоокеан	
цы, знаю это по себе, один или два
раза в год направлялись в профилак	
торий для лётного состава. На отдых.
Был у нас такой замечательный про	
филакторий у моря, на Океанской.
Лётному составу предоставляли пу	
тёвки в лучшие военные санатории.
А сейчас что?

� Профилактории при частях ещё
остались. Лучший из них � на Камчатке,
на термальных водах Паратунки. Лёт�
ный состав периодически отдыхает
там, набирается сил и здоровья… С пу�
тёвками в санатории стало сложнее. Но
мы стараемся обеспечивать санаторны�
ми путёвками лётный состав, который
возвращается из походов, после бое�
вой службы. Скажем, лётчики из гар�

низона Николаевка отдыхают в сана�
тории на Океанской, лётчики с Камчат�
ки � в санатории в Паратунке…

Один раз в год весь лётный состав
проходит ВЛК � врачебно�лётную ко�
миссию, без которой ни один авиатор
не может быть допущен до полётов.
Кроме этого, раз в полгода каждый
лётчик проходит углублённое меди�
цинское обследование. Если у кого�то
из авиаторов появились небольшие
проблемы со здоровьем, он проходит
медосмотр один раз в квартал. Так что
за здоровьем лётного состава наша
авиационная медицина следит с осо�
бым тщанием.

	 Много ли лётчиков было списа	
но с лётной работы по состоянию
здоровья за последние три	четыре
года?

� Два процента, не более. И то в ос�
новном списывали тех, у кого мотива�
ция к дальнейшей лётной службе была
отрицательная, они уже просто не хо�
тели летать… В связи с последними
оргштатными мероприятиями некото�
рые лётчики попали под сокращение.
После этого они спокойно прошли вра�
чебно�лётную комиссию и сейчас про�
должают летать в системе Аэрофлота.
Одним словом, лётчики наши на здо�
ровье особо не жалуются…

	 В ходе интенсивных летних по	
лётов нагрузка на лётный состав
значительно возрастает. Перед
каждой лётной сменой авиаторам

необходим полноценный восьми	
часовой отдых, особенно перед
ночными полётами в сложных по	
годных условиях. Однако, как по	
казывает практика, некоторые
авиаторы склонны нарушать ре	
жим труда и отдыха. И тут просто
необходим жёсткий контроль. В
былые времена за нарушение уста	
новленных правил отдыха авиато	
ры отстранялись от полётов. За со	
блюдением режима труда и отдыха
лётного состава тщательно следи	
ли замполиты эскадрилий. Сейчас
таковых нет. Кто заменит их на этом
посту?

� Каждый командир воздушного ко�
рабля отвечает за свой экипаж. В про�
тиволодочной авиабазе экипаж само�
лёта Ил�38 � это семь�восемь человек.
И если кто�то из них окажется наруши�
телем, от полётов отстраняются все.
Таковы правила. Жёсткие, но справед�
ливые. Кому же из авиаторов захочет�
ся нарушить их, подвести командира и
своих товарищей! К тому же авиаторы
дорожат своей лётной профессией,
своим рабочим местом в экипаже.

	 Лётчик при полёте в облаках,
особенно ночью, может столкнуть	
ся с таким странным явлением, как
иллюзорное представление о поло	
жении самолёта или вертолёта в
пространстве. Могут возникнуть
явные ощущения крена или даже
перевёрнутого полёта. Особенно

это характерно для однопилотных
самолётов	истребителей. Когда	то
нечто похожее мне доводилось ис	
пытывать самому. Самолёт летит в
горизонтальном полёте, это пока	
зывают авиагоризонт и другие при	
боры, а кажется, что он стремитель	
но кренится влево. И стоит только
усомниться в показаниях приборов
и начать выводить машину из кре	
на 	 беды не миновать…

В былые годы перед началом
ночных полётов наша авиационная
медицина на специальных сборах
детально объясняла лётному соста	
ву о возможности возникновения
в полёте вот такого странного и ко	
варного явления, как иллюзия. Бу	
дет ли рассказано об этом лётному
составу сейчас, накануне летних
полётов?

� В этом году были сборы авиато�
ров в гарнизоне Николаевка. Я читал
лекции об иллюзиях � этих странных и
коварных явлениях. Лётчик может ле�
тать много лет, не сталкиваясь с этим
явлением. А потом однажды с ним это
случится. И тут главное � собраться, ни
в коем случае не идти на поводу у воз�
никшей иллюзии. Пилотировать само�
лёт или вертолёт только по приборам.
И ещё: перед полётами в облаках и в
условиях установочного минимума
погоды нужен хороший, полноценный
отдых. Тут много зависит ещё и от ду�
шевного настроя лётчика.

Помогают пилотам, особенно моло�
дым, увереннее чувствовать себя в об�
лачном небе тренировки на специаль�
ных тренажёрах, в закрытой кабине.

	 Пётр Евгеньевич, назовите этих
преданных своему врачебному
делу людей, которые нынче стоят
на страже здоровья нашей морской
авиации.

� Их немного. Сейчас на аэродро�
мах флота осталось по одному воен�
ному врачу. Из них лучшие: начальник
медслужбы капитан Евгений Ременни�
ков, начальник кабинета авиационной
медицины Ирина Малява (Камчатка,
Елизово), в транспортной эскадрилье
(Кневичи) � майор Олег Матрунецкий,
терапевт ЛАМ служащий Виктор Сер�
геев, в Николаевке � фельдшер стар�
ший лейтенант Максим Крутов, служа�
щий Леонид Журба.

	 Справится ли этот крохотный
отряд авиационной медицины  с ог	
ромной работой, которую предсто	
ит ему проделать в ходе летних по	
лётов морских авиаторов?

� Справится! Там люди проверен�
ные. Проверенные небом и полётами…

Михаил  ЧЕВЫЧЕЛОВ.
Фото автора.

В  ВОСТОЧНОМ
ВОЕННОМ

ОКРУГЕ

Арсенал сапёров
пополнил «Коршун»

В инженерные войска Вос	
точного военного округа в рам	
ках гособоронзаказа поступили
на вооружение новые миноис	
катели «Коршун».

Новые миноискатели во многом
уникальны: они позволяют обнару�
живать взрывные устройства на
дальности до 30 км как в грунте и
снегу, так и в различных конструк�
циях и за преградами.

В ближайшее время миноиска�
тели «Коршун» будут распределе�
ны в инженерно�сапёрные подраз�
деления соединений ВВО.

Десант новобранцев
высадился

в Забайкалье
Около 700 новобранцев из Та	

тарстана доставлено воинским
эшелоном в соединения и воин	
ские части Восточного военного
округа, дислоцированные в Рес	
публике Бурятия и Забайкальс	
ком крае.

Дорога заняла около четырёх
суток. Во время следования эше�
лона старшие воинских команд
рассказали новобранцам об исто�
рии и традициях соединений и во�
инских частей, где им предстоит
проходить службу, организации
боевой учёбы и быта военнослужа�
щих, ответили на интересовавшие
молодых людей вопросы.

Следующий воинский эшелон с
молодым пополнением для войск
ВВО пришёл 23 мая в Хабаровск.
Всего в ходе весенней призывной
кампании спланировано прибытие
около 20 эшелонов с новобранца�
ми, предназначенными для комп�
лектования войск ВВО. Помимо
этого, призывники из разных реги�
онов страны будут доставляться к
месту службы в соединения и части
округа авиационным и автомобиль�
ным транспортом.

В рамках текущей призывной
кампании продолжается практика
по сопровождению воинских ко�
манд родителями и представителя�
ми общественных организаций.

Пресс�служба  Восточного
военного  округа.

На чём сидим,
то и имеем

При участии сотрудников Уп	
равления ФСБ России по Тихоо	
кеанскому флоту пресечено хи	
щение агрегатов к военной тех	
нике с территории одной из вой	
сковых частей, дислоцирован	
ных на Камчатском полуострове.

Так, временно исполнявший обя�
занности командира ремонтной
роты 3�го отдельного полка морс�
кой пехоты майор С.Чебагин орга�
низовал хищение и вывоз вверенно�
го ему по службе военного имуще�
ства.

Похищенные узлы и агрегаты к
военной технике С.Чебагин выво�
зил на территорию одной из ком�
мерческих организаций полуостро�
ва для дальнейшего использования
в личных целях. К указанной про�
тивоправной деятельности офицер,
используя свое служебное положе�
ние, привлекал личный состав пол�
ка. В процессе вывоза похищенно�
го из части имущества С.Чебагин
был взят с поличным военными кон�
трразведчиками.

В результате Военным след�
ственным отделом СК России по
Петропавловск�Камчатскому гар�
низону в отношении С.Чебагина
возбуждено уголовное дело по
признакам преступления, предус�
мотренного ч. 3 ст. 160 УК РФ
«Присвоение или растрата».

В апреле 2012 года решением
35�го гарнизонного военного суда
майор С.Чебагин был признан ви�
новным в хищении вверенного ему
по службе имущества, и ему назна�
чено наказание в виде лишения сво�
боды сроком на 2 года условно с
испытательным сроком 2 года и
штраф в размере 10 тыс. рублей.

Споткнулся о щебень
Пятьсот тысяч рублей штрафа

заплатит главный инженер ООО
«Стройкомплекс» А.Сланченко.
Такое наказание ему назначено
Петропавловск	Камчатским го	
родским судом за дачу взятки
сотруднику 102	го военного лес	
ничества 	 филиала ФГУ УЭИР
Минобороны России.

Летом 2011 года представители
ООО «Стройкомплекс» занима�
лись восстановлением дорожного
полотна в городе Петропавловске�
Камчатском, для чего А.Сланченко
организовал незаконную разра�
ботку и вывоз щебня из близлежа�
щего карьера, расположенного на
территории 102�го военного лесни�
чества в посёлке Долиновка Кам�
чатского края.

Факт незаконной разработки
был выявлен одним из сотрудников
военного лесничества, которому и
были предложены деньги за урегу�
лирование вопроса.

В момент передачи взятки в раз�
мере 100 тысяч рублей предприни�
матель был задержан с поличным
сотрудниками УФСБ России по Ти�
хоокеанскому флоту.

По  материалам  УФСБ  РФ
по  ТОФ.

Здоровье  авиаторов 	
СТАБИЛЬНО  ХОРОШЕЕ
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Достоин прославления Ты, Христос Бог наш, Который сделал
рыбаков (апостолов) премудрыми, ниспослав им Святого Духа, и
через них уловил (привлёк к вере) Вселенную (весь мир), Челове�
колюбче, слава Тебе.

Благословен еси, Христе Боже наш, Иже премудры ловцы
явлей, низпослав им Духа Святаго, и теми уловлей вселенную,
Человеколюбче, слава Тебе.

Полтора века пролетело с такого
же апрельского воскресенья 1862
года. Но тогда вместо благовеста пра�
вославных Владивостока на первое
богослужение созвал выстрел десант�
ной пушки, которая была установлена
подле домика начальника поста.

Купола и колокольни ещё не пост�
роили. Малый корабельный колокол
висел рядом с церковью под двускат�
ным навесом. Обыкновенный бревен�
чатый дом отличался от других тем,
что над ним возвышался деревянный
крест. Это был первый престол Право�
славия на берегу бухты Золотой Рог.
А построили его моряки�тихоокеанцы,
которые и основали тут будущий боль�
шой город.

Ветер благотворного времени стал
перелистывать светлые страницы жи�
тия этого Дома Господня. В сентябре
следующего года здесь крестили пер�
вых детей Владивостока. 8 января
1865 года состоялось первое венча�
ние.

Город стал местом пребывания
епископа Владивостокского и Камчат�
ского Евсевия. Успенский собор полу�
чил наименование кафедрального и
долгий срок являлся духовным цент�
ром Владивостока и Приморской
епархии. Тут торжественными бого�
служениями отмечались знаменатель�
ные события в истории России и Пра�
вославной церкви.

XX век принёс собору разорение.
В 1932 году нашлись тёмные силы, ко�
торые его взорвали, а на фундаменте
построили жилой дом, в котором нын�
че функционирует художественное
училище.

Эти памятные даты выстроились в
экспозиции передвижной выставки,
развёрнутой на площадке перед хра�
мом.

…Благовест завершил свой утрен�
ний монолог. И мы вместе с прихожа�
нами вошли в широко распахнутые
двери.

Началось праздничное богослуже�
ние. Его возглавил митрополит Влади�

востокский и Приморский Вениамин.
Ярко�красные рясы священников, рас�
шитые золотыми узорами, радовали
взоры молящихся. Словно и сюда заг�
лянуло солнце.

Чудные песнопения поплыли над
головами прихожан, вознося славу
Господу Богу. Красивые голоса цер�
ковного хора завораживали душу.

Но чтобы такое благолепие вернуть
сюда, пришлось приложить немало
трудов. В 1997 году по просьбам веру�
ющих руководство города передало
Церкви здание бывшего соборного
дома, где размещались ризница, биб�
лиотека, комната отдыха для духовен�
ства. Состояние здания удручало.

Первым настоятелем возрождаю�
щегося прихода был назначен иеро�
монах Сергий (Чашин). Боевахтинцы
его знают. Он публиковался в газете.
И о его делах мы писали часто, особо
про участие в дальних океанских по�
ходах, где священник показал себя на�
стоящим моряком.

И вот ему было заповедано, чтобы
храм Успения Пресвятой Богородицы
стал украшением Владивостока и При�
морской епархии.

Сколько неурядиц и переживаний
выпало на его долю! На месте алтаря

прежнего собора ретивые строители
собирались провести канализацион�
ный коллектор. Владыка Вениамин
пытался остановить святотатство.
Отец Сергий уговаривал специалистов
перенести фронт работ. Они не согла�
шались, требовали доказательств, до�
кументов.

И такое свидетельство было явле�
но. Ковш экскаватора наткнулся на
бронзовую табличку, слегка покорё�
жив её. На ней в удивлении прочитали:
«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Храм сей в честь и помощь Успения
Пресвятой Богородицы заложен в
лето от Рождества Христова 1886 сен�
тября 7�го дня при державе благочес�
тивейшего самодержавнейшего Вели�
кого Государя Императора Александ�
ра III Александровича при святитель�
стве Гурия � епископа Камчатского, Ку�
рильского и Благовещенского, при
контр�адмирале Ал.Ф.Фельдгаузе�
не».

Работы немедленно прекратили, а
позже на месте алтарной части собо�
ра установили крест.

Возрождение храма продолжа�
лось. К светлому празднику Пасхи
2002 года был установлен иконостас.
Многое строили всем миром.

15 апреля 2006 г. (в Лазареву суб�
боту) архиепископ Владивостокский и
Приморский Вениамин в сослужении
духовенства совершил чин Великого
освящения храма Успения Пресвятой
Богородицы.

Добрую память оставил о себе пер�
вый настоятель. Ныне владыка Сергий
является епископом Солнечногорс�
ким, викарием патриарха Московско�
го и всея Руси.

О трогательной судьбе поведал со�
бравшимся на праздник митрополит
Вениамин после службы. На площад�
ке перед храмом состоялся концерт
духового оркестра под управлением
заслуженного артиста России подпол�
ковника Константина Селиванова. И
это было символично. Нынешние ти�
хоокеанцы отдали почести морякам�
первопроходцам, которые принесли
Православие на берега Тихого океа�
на.

Эстафету служения тут несёт сегод�
ня настоятель храма иерей Олег Дик�
маров. Пожелаем же ему крепости ду�
ховных и физических сил на этом бла�
городном поприще.

Фото Владислава ДУБИНЫ.

Церковные своды не могут вмес�
тить всех приходящих. На территории
двора для них организуются на вели�
кие и двунадесятые праздники лите�
ратурно�музыкальные композиции,
которые знакомят с историей празд�
неств и священных событий.

В этом году такие встречи прошли
на Благовещение Пресвятой Богоро�
дицы, Вход Господень в Иерусалим,
Светлое Христово Воскресение.

Под колокольный звон входили

Затем о. Сергий побывал на соеди�
нении кораблей охраны водного рай�
она. На МРК «Иней» встретился с офи�
церами, старшинами и матросами.
Зашла речь о введении военного свя�
щенства в Вооружённых Силах стра�
ны. Участники встречи задали много
вопросов. Их интересовало, какую
роль теперь будут играть батюшки на
кораблях и в частях.

На судне связи «Камчатка» моря�
ки озабочены дальнейшей судьбой
корабельной часовни. Дело в том, что
плавсредство выведено из состава
ВМФ и подлежит списанию. Предло�
жено обратиться в Камчатскую епар�
хию, чтобы ей передать церковное
имущество.

Состоялось знакомство с отдель�
ным береговым ракетным соединени�
ем, которым командует офицер Алек�
сандр Шевченко. И тут живо обсужда�
ли актуальную тему о необходимости
возвращения военного духовенства в
армию. Выступавшие изложили ряд
проблем, которые касаются букваль�
но каждого, кто стал сегодня в ряды
защитников Отечества.

Неизгладимое впечатление у иерея
Сергия оставила встреча с личным со�
ставом дважды Краснознамённой
Краснодарско�Харбинской бригады

морской пехоты. Часть богата славны�
ми боевыми традициями, которыми
гордится и дорожит нынешнее моло�
дое поколение. И здесь пламенно го�
ворили о любви к Родине, о священ�
ном долге, об обязанностях, которые
взяли на свои плечи люди, вставшие
на путь защиты великого государства.
С благоговением и теплотой произно�
сились слова о вере в Бога. И крести�
ки, что носят ребята на груди под тель�
няшками, действительно зовут их на
подвиги ратные.

О том, что покорители морских
глубин служат честно и добросовест�
но, свидетельствовал заместитель ко�
мандира соединения подводных ло�
док по работе с верующими иерей
Олег Артёмов. Он поведал о деяниях
христолюбивых воинов. На них мож�
но положиться. Они являются приме�
ром для тех, кто ещё ищет дорогу к
Богу.

В заключение командировки на по�
луостров иерей Сергий был принят
епископом Петропавловским и Кам�
чатским Артемием.

Вернувшись во Владивосток, он
рассказал о результатах своей первой
поездки.

Она дала возможность соприкос�
нуться с жизнью воинских частей, уви�

деть проблемы и пути их решения, на�
учиться выстраивать работу с коман�
дирами. Удалось показать необходи�
мость военного священника не как го�
стя, а как полноценного представите�
ля Церкви, который несёт духовно�
нравственное патриотическое просве�
щение военнослужащим.

Именно командир вместе со свя�
щенником должен начать утверждать
авторитет Русской Православной Цер�
кви в воинских частях.

Сегодняшний священник в армии �
это не нововведение, а возрождение
прежних традиций. Военным людям
нужно понимать необходимость их
сохранения и приумножения.

Церковь и военных объединяет ве�
ликая сила. Священник и военнослу�
жащий служат Богу и Родине, оба но�
сят форму, которая ко многому обя�
зывает. Великий русский полководец
Александр Суворов говорил замеча�
тельные слова: «Мундир берегут сно�
ву, а честь смолоду!»

Нынче нам вместе предстоит воз�
родить то, что было утрачено. Мы со�
вместно должны собственным приме�
ром, как бы ни было тяжело, возро�
дить и утвердить славную традицию.
Мы должны осознать важность этого
исторического шага и будем гордить�
ся тем, что стояли у истоков возрож�
дения величия русской армии.

Служба помощи
в действии

Сестричество милосердия
Успенского храма приглашает
православных добровольцев
принять посильное участие в
работе с нуждающимися при	
хожанами, жителями Владиво	
стока.

«При нашем храме уже не�
сколько лет действует служба по�
мощи нуждающимся. Мы регуляр�
но окормляем бездомных, соби�
раем вещи и продукты для мало�
имущих, многодетных семей. С
каждым годом на приходе узнаём
о новых людях, которым нужна
поддержка. Немощные, одинокие
нуждаются в нашей заботе, их
нужно окружить вниманием, что�
бы никто не оставался обделён�
ным любовью, теплом, человечес�
ким участием», � рассказывает ру�
ководитель Сестричества мило�
сердия Успенского храма Татья�
на Третьякова.

Добровольцы нужны в первую
очередь для работы с такими
людьми.

Предложить свою помощь
можно, обратившись в Успенский
храм Владивостока по адресу:
ул. Светланская, 65, остановка
«Лазо», тел. 226	97	55 или
8	902	057	33	57.

Во имя возрождения
нравственности

Митрополит Владивостокс	
кий и Приморский Вениамин
направил письмо в адрес кол	
лектива ОАО «Дальневосточ	
ная энергетическая управляю	
щая компания» и лично гене	
рального директора Игоря
Джурко.

«Многоуважаемый Игорь Ва�
сильевич! � говорится в письме. �
Хочется выразить глубокую бла�
годарность руководству и сотруд�
никам ОАО «ДВЭУК» за неизмен�
ную помощь, оказываемую Вла�
дивостокской епархии, и постоян�
ное содействие в развитии духов�
но�патриотической, просвети�
тельской и социальной деятель�
ности. Благодаря сложившимся
традициям сотрудничества ОАО
«ДВЭУК» и Владивостокской
епархии Русской Православной
Церкви не остаются без поддер�
жки многие программы, имеющие
своей целью возрождение нрав�
ственности и оздоровление обще�
ства. Надеюсь, что добрые отно�
шения и в дальнейшем будут спо�
собствовать развитию и поддер�
жке воскресных школ, молодёж�
ных мероприятий, миссионерской
работы в армии и на флоте.

Молимся горячо Господу о нис�
послании вам, всем сотрудникам
ОАО «ДВЭУК», их родным и
близким здравия и долголетия.
Приношу мои сердечные пожела�
ния мира и радости, душевных и
телесных сил в вашем многотруд�
ном и ответственном служении».

 Пресс�служба
Владивостокской  епархии.

БЛАГИЕ   ВЕСТИ

Православные традиции продолжаются

православные воины во двор храма,
произнося вслух молитвы и делая кре�
стное знамение, и становились на шаг
ближе к Господу, Пресвятой Богоро�
дице.

Над тихой Железнодорожной сло�
бодой разносились окрест слова тро�
паря: «Днесь Спасения нашего главиз�
на, и еже от века таинства явление:
Сын Божий, Сын Девы бывает, и Гав�
риил благодать благовествует…»

Вдруг до прохожих долетел друж�

ный, но пока ещё несмелый хор мужс�
ких голосов. Это руководитель детс�
кого православного хора Людмила
Ивашкова разучивала с солдатами
слова молитвы: «Богородице Дево,
радуйся!» Всё увереннее звучало:
«Благодатная Мария! Господь с То�
бою…»

После официальной части строй
рассыпается, начинают работать кон�
сультанты из православной воскрес�
ной школы. Задать вопрос, написать
записки о здравии родных, получить в
подарок иконочку или крестик � всё
это идёт своим чередом.

А рядом пыхтит солдатская кухня,
готовящая трапезу. Аппетитный аро�
мат наполняет воздух. Прихожанки то�
ропятся с узелками и пакетами, где
угощение для сыночков.

…Пасхальные торжества начались

в 23 часа. Вновь проявился организа�
торский талант отца Григория. Он мно�
гое учёл и предусмотрел. Зажёгся про�
жектор в ночи, и вспыхнули малень�
кие настольные лампы, которые осве�
тили ряды тех солдат, кому не хватило
места в храме.

Но и здесь, на улице, люди были
единым целым со стоящими в поме�
щении, готовясь сердцем ответить на
возглас священника: «Христос Вос�
кресе!» � «Воистину Воскресе!»

Начался крестный ход под звон
благовеста и песнопения тропаря:
«Христос воскресе из мёртвых…»

Господи! Благослови воинов сих на
верную службу Отечеству, на благие
дела во имя ближних!

Надежда  АНДРЕЙКИНА,
преподаватель

воскресной  школы.

Стало уже привычным видеть воинов в храме преподобного Се�Стало уже привычным видеть воинов в храме преподобного Се�Стало уже привычным видеть воинов в храме преподобного Се�Стало уже привычным видеть воинов в храме преподобного Се�Стало уже привычным видеть воинов в храме преподобного Се�
рафима Саровского города Урафима Саровского города Урафима Саровского города Урафима Саровского города Урафима Саровского города Уссурийска. Вот и опять прихожане за�ссурийска. Вот и опять прихожане за�ссурийска. Вот и опять прихожане за�ссурийска. Вот и опять прихожане за�ссурийска. Вот и опять прихожане за�
шептали: «Солдатики пришли…»шептали: «Солдатики пришли…»шептали: «Солдатики пришли…»шептали: «Солдатики пришли…»шептали: «Солдатики пришли…»

Протоиерей ГПротоиерей ГПротоиерей ГПротоиерей ГПротоиерей Григорий Цуркан является также и настоятелем хра�ригорий Цуркан является также и настоятелем хра�ригорий Цуркан является также и настоятелем хра�ригорий Цуркан является также и настоятелем хра�ригорий Цуркан является также и настоятелем хра�
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Первому храму Приморья � 150 лет

ГГГГГулкий благовест ронял свой зычный звон в ясное апрельскоеулкий благовест ронял свой зычный звон в ясное апрельскоеулкий благовест ронял свой зычный звон в ясное апрельскоеулкий благовест ронял свой зычный звон в ясное апрельскоеулкий благовест ронял свой зычный звон в ясное апрельское
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Первый храм столицы Приморья приглашал и гостей города от�Первый храм столицы Приморья приглашал и гостей города от�Первый храм столицы Приморья приглашал и гостей города от�Первый храм столицы Приморья приглашал и гостей города от�Первый храм столицы Приморья приглашал и гостей города от�
метить своё 150�летие.метить своё 150�летие.метить своё 150�летие.метить своё 150�летие.метить своё 150�летие.

В  камчатские  гарнизоны
приходят  священники

Помощник командующего ТОФ по работе с верующими иерейПомощник командующего ТОФ по работе с верующими иерейПомощник командующего ТОФ по работе с верующими иерейПомощник командующего ТОФ по работе с верующими иерейПомощник командующего ТОФ по работе с верующими иерей
Сергий ГСергий ГСергий ГСергий ГСергий Галанов совершил поездку на Камчаткуаланов совершил поездку на Камчаткуаланов совершил поездку на Камчаткуаланов совершил поездку на Камчаткуаланов совершил поездку на Камчатку. Т. Т. Т. Т. Там он был пред�ам он был пред�ам он был пред�ам он был пред�ам он был пред�
ставлен командующему войсками и силами на северо�востоке Рос�ставлен командующему войсками и силами на северо�востоке Рос�ставлен командующему войсками и силами на северо�востоке Рос�ставлен командующему войсками и силами на северо�востоке Рос�ставлен командующему войсками и силами на северо�востоке Рос�
сии вице�адмиралу Макловусии вице�адмиралу Макловусии вице�адмиралу Макловусии вице�адмиралу Макловусии вице�адмиралу Маклову. Состоялась конструктивная беседа о. Состоялась конструктивная беседа о. Состоялась конструктивная беседа о. Состоялась конструктивная беседа о. Состоялась конструктивная беседа о
взаимодействии и сотрудничестве с Владивостокско�Приморскойвзаимодействии и сотрудничестве с Владивостокско�Приморскойвзаимодействии и сотрудничестве с Владивостокско�Приморскойвзаимодействии и сотрудничестве с Владивостокско�Приморскойвзаимодействии и сотрудничестве с Владивостокско�Приморской
митрополией.митрополией.митрополией.митрополией.митрополией.

Не время занятий праздных.
Пусть тёмные думы скроются!
Да будет на сердце праздник,
Ведь завтра � Святая Троица!
Букеты с полей неброски,
Что чинно стоят вдоль клиросов.
И веток не жаль берёзке,

Согреет она, как солнце...
Которые за год выросли.
Цветастых ряды косынок
Здесь как по команде клонятся �
Во имя Отца и Сына
И Духа Святого молятся…
Летят песнопений ритмы
И рвутся из храма тесного.

Хочу, чтоб мои молитвы
Дошли до Царя Небесного!
Улыбкой любви в оконце,
Мне верится, все устроится �
Согреет она, как солнце,
В душе поселится Троица!

Марлен  ЕГОРОВ.

Выпуск  подготовил
Марлен  ЕГОРОВ.

ДУХОВ ДЕНЬ
Понедельник, следующий за Днём

Святой Троицы, также является цер�
ковным праздником и именуется Днём
Святого Духа. В этот день мы совер�
шаем особое празднование в честь
третьего Лица Святой Троицы � Свято�
го Духа.

«Люди, озаряемые Святым Духом,
сами делаются духовными и на дру�
гих изливают благодать», � говорил
святитель Василий Великий. Поэтому
ежедневно они читают молитву Свя�
тому Духу: Царю Небесный, Утешите�
лю, Душе истины, Иже везде сый и вся
исполняяй, Сокровище благих и жиз�
ни Подателю, прииди и вселися в ны,
и очисти ны от всякия скверны, и спа�
си, Блаже, души наша».

От Пасхи до Вознесения вместо
этой молитвы трижды читается тро�
парь: «Христос воскресе из мерт�
вых…»
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	 Сергей Владимирович, как
оценила физподготовку тихооке	
анцев проверка по итогам зимне	
го периода обучения?

	 В этот раз в главной базе ТОФ
проверялись управления и штаб со�
единения морской пехоты, надвод�
ных и подводных кораблей. В Совга�
ванском пункте базирования � управ�
ления и штаб, соединение кораблей
ОВР и узел связи, на Камчатке � полк
морской пехоты.

Во Владивостоке и на Камчатке
все получили удовлетворительные
оценки, показав, в принципе, непло�
хой уровень физподготовки для зим�
него периода. У соединения морс�
кой пехоты, где командиром полков�
ник Игорь Бушмин, был шанс полу�
чить более высокую оценку, но про�
верено недостаточное количество
военнослужащих по причине боль�
шого отрыва личного состава. Пора�
довали подчинённые капитана 1 ран�
га Андрея Дергоусова и капитана
2 ранга Андрея Крылова: они пока�
зали хорошие результаты. Офицеры
штаба флота уверенно чувствовали
себя во всех упражнениях.

Замечу, что качественные показа�
тели физподготовки у нас на доста�
точно высоком уровне, проблема
одна � не можем выставить нужный
процент проверямых. По вполне по�
нятным объективным причинам: кто�
то в командировке, у кого�то отпуск,
некоторые в госпитале, очень много
освобождённых.

� То есть массовости не хвата	
ет?

� Да, для того чтобы получить
оценку «хорошо», необходимо, что�
бы на проверке было 75 процентов
военнослужащих от общего числа.

Но это, к сожалению, не един�
ственная проблема. В Совгаванском
пункте базирования очень низкие
показатели по физподготовке, и ко�
личественные, и качественные.

� В чём причина?
� Там нет ни одного штатного спе�

циалиста по физподготовке. Раньше
была всего одна должность, теперь
и её сократили.

� Есть ли выход из сложившей	
ся ситуации?

� Конечно, мы решаем эту пробле�
му. Во�первых, подали предложения
в Управление физподготовки Воору�
жённых Сил РФ о введении необхо�
димых должностей. Во�вторых, пла�
нируем откомандировать туда инст�
руктора, пока не введена штатная
единица.

Должности инструкторов, к счас�
тью, есть. Стараемся брать на них
серьёзных, ответственных контракт�
ников, таких как старшина 2 статьи
контрактной службы Владимир
Жебрун, который служит в учебном
отряде ТОФ. У него есть высшее
физкультурное образование, он пре�
красно зарекомендовал себя во вре�
мя службы по призыву, активно уча�
ствуя во многих соревнованиях и по�
казывая неплохие результаты.

� Сергей Владимирович, а как
обстоят дела в тех частях, которые
получили неудовлетворительные
оценки во время осенней провер	
ки комиссией Управления физи	
ческой подготовки Вооружённых
Сил РФ?

� Тогда в некоторых частях на
Камчатке качество управления физ�
подготовкой не соответствовало
должному уровню. Проверка, прове�
дённая в марте совместно с предста�
вителем управления, показала, что
все недостатки устранены, низкая
оценка была исправлена.

Помимо проверок представителя�
ми ВВО, на флоте работали свои ко�
миссии. Проверялись береговой ра�
кетный полк, которым командует
подполковник Сергей Мороз, и авиа�
база в Николаевке. Яркие и контрас�
тные примеры. В береговом ракет�
ном полку не ударили в грязь лицом
� подготовились к проверке. В над�
лежащем виде содержится учебно�
материальная база, отработана до�
кументация, натренированные воен�
нослужащие. В этом немалая заслу�

га председателя спортивного коми�
тета полка подполковника Алексан�
дра Омельченко.

Противоположная ситуация на
авиабазе. Недавно туда был назна�
чен молодой специалист � лейтенант
Расул Абакаров. Он работает, но ре�
зультаты можно будет оценить поз�
же. Мне бы хотелось, чтобы коман�
дование пошло ему навстречу. Од�
ному специалисту по физподготовке
без поддержки командования не до�
биться положительных результатов.

� В одном из интервью вы гово	
рили о незавидной участи воен	
нослужащих, получивших не	
удовлетворительные оценки по
физподготовке. После ужесточе	
ния контроля за физподготовкой,
введения материальных стимулов
за отличное выполнение нормати	
вов ситуация улучшилась, об этом
говорят специалисты Управления
ФП ВС РФ. Что вы скажете по это	
му поводу? Это действительно
так?

� К сожалению, неудовлетвори�
тельные оценки приходится иногда
выставлять, но значительно реже,
чем раньше. Замечу, на Тихоокеанс�
ком флоте не было ни одного факта
представления военнослужащего на
аттестационную комиссию по пово�
ду физподготовки. Все исправляют�
ся.

Безусловно, денежное стимули�
рование хорошо повлияло на воен�
нослужащих по контракту. Многие
подтянулись, стали серьёзнее отно�
ситься к физподготовке, стараются
заработать хорошие оценки, чтобы
получать надбавки к денежному до�
вольствию.

Вообще, мне кажется, в нашем
обществе наконец вошёл в моду здо�
ровый образ жизни. Наметились по�
зитивные тенденции: россияне отка�
зываются от алкоголя, увлекаются
спортом. Тем более что сейчас по�
явились огромные возможности за�
ниматься его классическими и экст�
ремальными видами. По моим на�
блюдениям, жизнь меняется, её ди�
намика, ценности. Многие это осоз�
нали и правильно поняли. Люди ста�
ли более заинтересованы в своём
здоровье, внешнем виде...

� Сергей Владимирович, в ап	
реле состоялось расширенное за	
седание спортивного комитета
Тихоокеанского флота, расска	
жите, чему оно было посвящено.

� На нём обсуждался ряд серьёз�
ных вопросов. Во�первых, порядок
проведения всеармейских заочных
соревнований в соединениях и час�
тях ТОФ. Это не новая, а хорошо за�
бытая старая форма работы. Теперь
после подведения итогов в частях ре�
зультаты проведённых соревнова�
ний будут подаваться в вышестоящие
органы военного управления, обоб�
щённые данные � в Управление физ�
подготовки ВС РФ. Его представите�
ли среди лучших спортсменов будут
проводить финальный этап соревно�
ваний.

Развитие этого направления свя�
зано с желанием привлечь к спортив�
но�массовой работе как можно
больше военнослужащих всех кате�
горий. Кроме того, в Управлении
физподготовки ВС РФ прорабатыва�
ется вопрос денежного стимулиро�
вания по результатам спортивных и
военно�спортивных соревнований.

В этом году мы планируем прове�
сти всеармейские заочные соревно�
вания по гиревому спорту, марш�

бросок на 5�10 километров, преодо�
ление полосы препятствий.

� Во всех частях есть учебно	
материальная база для проведе	
ния таких видов состязаний?

� Если где�то нет полосы препят�
ствий, то, конечно, там не будут про�
водить соревнования. Зато гири и
дистанции для бега есть везде!

� Вернёмся к заседанию спорт	
комитета.

� Второй вопрос касался порядка
ежемесячных выплат военнослужа�
щим за выполнение ими квалифика�
ционного уровня физической подго�
товленности. В прошлом году воен�
нослужащие получали надбавки к
денежному довольствию на основа�
нии приказа министра обороны
№1115 2010 года. В этом году поря�
док этих выплат изменился, приказ
был отменён, и возникло
много вопросов у военнос�
лужащих, особенно у от�
личников физподготовки.

Хочу всех порадовать.
Систему стимулирования
вернули в обновлённом
виде. Выплаты будут осу�
ществляться только со вто�
рого квалификационного
уровня. Тем же, кто имеет
спортивные разряды и зва�
ния, необходимо получить
высший квалификацион�
ный уровень.

В завершение заседания
обсудили проблему обес�
печения спортивным иму�
ществом и инвентарём час�
тей Тихоокеанского флота.
Так, в прошлом году в со�
единении морской пехоты
получили более 20 трена�
жёров, но этого недоста�
точно. В этом году мы ожи�
даем 10�15 новейших комплексов.

� Кому они достанутся?
� Нередко бывает: части просят

спортивное оборудование, а поме�
щение для них не подготовлено. Есть
части, где тренажёры, полученные в
2006 году по президентской про�
грамме, используются неэффектив�
но. В связи с этим был объявлен кон�
курс на подготовку мест размещения
тренажёров. В частях началась ра�
бота по улучшению условий для за�
нятий физподготовкой.

Помимо этого, поступило более
четырёх тысяч спортивных костюмов
нового образца для военнослужа�
щих по призыву. Они стали более
удобными. Если раньше комплект

состоял из куртки, трико и кроссо�
вок, то теперь к ним добавлены фут�
болка и спортивные трусы. Сейчас
их распределяют по частям.

По всем нормативам эти спортив�
ные костюмы подлежат носке в те�
чение двух лет, но, по мнению всех
специалистов по физподготовке, это
нелогично при одногодичном сроке
службы. Вот, например, сапоги но�
сятся всего восемь месяцев, а ведь
кроссовки во время спортивных за�
нятий изнашиваются не меньше. По�
этому были внесены предложения
сократить срок носки. Было бы хо�
рошо, если бы спортивная форма
выдавалась призывнику в военкома�
те вместе с военной.

� Коль уж зашла речь о призыв	
никах. Каждый год на флот при	
ходят служить и мастера спорта, и
те, кто первый подход к перекла	
дине делает, лишь облачившись в
военную форму. Хотелось бы уз	
нать: меняется ли за период служ	
бы уровень их физподготовки?

� Грустно признавать тот факт, что
большинство призывников приходят
служить уже с подорванным здоро�
вьем, неразвитыми физически. Бе�
зусловно, на флоте все начинают за�
ниматься, кто�то рьяно, кто�то без
особого желания. Конечно, теорети�
чески за год регулярных и система�
тических тренировок показатели по
физподготовке станут выше. Но бы�
вают равнодушные ко всему парни,
их трудно заставить заниматься физ�
культурой и спортом. При трениров�
ках из�под палки высоких результа�
тов не будет. Самое необходимое

условие для достижения хорошей
физической формы � это желание и
усилия самого военнослужащего.

Тут важен ещё один аспект этой
проблемы: как за год службы при�
вить молодым людям любовь к заня�
тиям физкультурой, чтобы, уйдя в
запас, они не бросали хотя бы эле�
ментарные тренировки?

Вообще, фраза: «Армия � срез
общества» актуальна и примени�
тельно к физической подготовке в
Вооружённых Силах. Прекрасно,
когда подготовкой юношей к выпол�
нению священного долга � защиты
Родины занимаются до призыва на

службу, как это было раньше. Неког�
да эффективная система подготов�
ки допризывной молодёжи была
разрушена, восстановить её полнос�
тью пока не получается. Спортивный
комитет флота активно проводит ра�
боту в этом направлении. В наших
чемпионатах постоянно участвуют
будущие призывники. Соревнуясь с
военнослужащими, они стремятся
показать высокие результаты, мно�
гим это удаётся.

Что касается спортсменов�раз�
рядников, мастеров спорта, среди
призывников их единицы. Конечно,
эти люди на особом контроле. Как
правило, они гармонично вливаются
в уже созданные команды, привле�

каются на учебно�тренировочные
сборы, выступают на соревновани�
ях. Но есть и другой вариант: физи�
чески крепким и здоровым юношам
везде предоставляют возможность
тренироваться и выступать на пер�
венствах части, флота.

� Кроме флотских соревнова	
ний, где ещё могут показать себя
тихоокеанцы?

� Надо сказать, что сейчас активи�
зировалась спортивная жизнь в Воо�
ружённых Силах, и наши спортсме�
ны начали выезжать на соревнова�
ния высокого уровня. Второй год
подряд они принимают участие в
спартакиаде ВВО, в частности, ко�
манды по армейскому рукопашному
и гиревому спорту, офицерскому
троеборью, военному пятиборью.

Если раньше спартакиады в окру�
ге проводились по четырём видам
спорта, то в этом году планируется
провести по двенадцати спортивным
дисциплинам. Причём география
широкая, охватывает весь Восточ�
ный военный округ: Благовещенск,
Читу, Улан�Удэ, Хабаровск и Влади�
восток.

Неоднократно наши спортсмены
успешно выступали на чемпионатах
Вооружённых Сил РФ. Кроме того,
флотские спортсмены принимают
участие в различных гражданских
соревнованиях. Например, победила
на чемпионате города флотская хок�
кейная команда. Стали чемпионами
Дальневосточного федерального
округа в своих весовых категориях
кикбоксёры старший матрос Артём
Георгу, матросы Николай Винокуров

и Анатолий Васильев.
Братья�близнецы стар�

шины 2 статьи контракт�
ной службы Гусейн и Гасан
Изамутдиновы готовятся к
Кубку мира по самбо.

� Сергей Владимиро	
вич, каждый год в план
спортивных мероприя	
тий включается что	то
новое 	 то синхронное
плавание, то практичес	
кая стрельба, возобнов	
лены шлюпочные похо	
ды и состязания по пла	
ванию. Что ожидает ти	
хоокеанцев в летнем
спортивном сезоне?

� Впервые на флоте
сформирована команда
для участия в чемпионате
Вооружённых Сил РФ по
спортивному туризму.
Вернувшись, участники по�
делятся опытом, и, воз�

можно, летом проведём свой чемпи�
онат.

Есть ещё задумки по проведению
соревнований по принципиально но�
вым видам спорта для тихоокеанцев,
но к ним нужна тщательная подго�
товка, поэтому пока не будем торо�
пить события.

Готовится к спартакиаде ВВО ко�
манда стрелков из штатного оружия.

В мае начались соревнования на
ялах. Остальные мероприятия � по
плану. Поэтому предлагаю всем тре�
нироваться. Ведь тренировки влия�
ют не только на качество сдачи физ�
нормативов или успешное выступле�

ние на соревнованиях � прежде все�
го они способствуют поддержанию
тонуса, или, как принято говорить у
военных, должной боевой готовнос�
ти при повышенных нагрузках во
время выполнения учебно�боевых
задач. Кроме того, занятия спортом
помогают снять напряжение, стресс,
усталость. Поверьте, это лучшее
средство от депрессии.

� Спасибо за совет и интерес	
ную беседу. С нетерпением будем
ждать новых побед спортсменов	
тихоокеанцев.

Светлана ПОГРЕБНАЯ.

Фото автора и Владислава
ДУБИНЫ.
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Василий Гречко, председатель
Дальневосточной территориаль	
ной общественной профсоюзной
организации ТОФ:

� К сожалению, у флота нет соб�
ственной базы для организации лет�
него отдыха детей, как это было
прежде. Многие, возможно, помнят,
как работал оздоровительный ла�
герь территориального комитета
профсоюза. Был лагерь у 178�го за�
вода, Хабаровского завода и многих
других предприятий, куда получали
путёвки дети военнослужащих.

Сейчас ситуация изменилась.
Большинство оздоровительных лет�
них учреждений перешли на само�
окупаемость, и поэтому цены на пу�
тёвки значительно выросли. Но, по
мере возможности, мы участвуем в
организации летнего детского отды�
ха. Предоставляем необходимую ин�
формацию о наличии и стоимости
путёвок, возможности их приобрете�
ния и получении компенсации. Роди�
тели могут приобрести путёвки в оз�
доровительные лагеря по льготной
цене. Такие путёвки в крае реализу�
ют 18 оздоровительных учреждений.

В прошлом году в загородных
детских лагерях набирались сил и
впечатлений 30 детей тихоокеанцев.
В этом году на такой отдых рассчи�
тывают 50 человек.

Наталья Хмарина, ведущий
специалист отдела по работе с
личным составом ТОФ:

 � По линии Министерства оборо�
ны на нынешний летний период нам
выделено 16 бесплатных путёвок во
Всероссийский детский центр «Оке�
ан». Конечно, предпочтение отдаёт�
ся детям ветеранов боевых действий,
многодетным и неполным семьям.
Уже в июне восемь ребят отдохнут и
наберутся сил в этом замечательном
детском лагере на берегу моря.

По информации департамента
образования и науки Приморского
края, в этом году в организации от�
дыха и оздоровления детей участву�
ют 33 загородных оздоровительных
лагеря, 11 детских оздоровительных
лагерей на базе краевых учрежде�
ний социального обслуживания, 14
санаторных лагерей и санаториев.

Детей ждут санатории «Сахарный
ключ», «Седанка» и «Лазурный» во
Владивостоке, «Наши гости» в Артё�
ме, «Адонис» в Красноармейском
районе, а также загородные оздоро�
вительные лагеря во Владивостоке,
Артёме, Находке, Лесозаводске,
Партизанске, Арсеньеве, Дальнегор�
ске и Партизанском районе. Полный
перечень организаций, реализую�
щих путёвки по льготной цене, мож�
но найти на сайте департамента.

На субсидии организациям, ока�
зывающим услуги по отдыху и оздо�

Во владивостокской галерее
«Арка» открылась выставка жи	
вописи народного художника
России Ивана Рыбачука. Пред	
ставлено 70 этюдов из коллекции
наследников мастера. Устроители
назвали выставку «Суровая ро	
мантика Севера», поскольку Иван
Васильевич знал и любил север	
ную природу, много писал на Чу	
котке, Камчатке и Сахалине.

На его правдивых и красочных по�
лотнах запечатлены рыбаки, моря�
ки, оленеводы, пограничники, воины
Тихоокеанского флота. Кстати, во�
енно�морская тематика в творчестве
почётного академика Российской
академии художеств Ивана Рыбачу�
ка не была случайной. С 1940 по 1947
год будущий живописец служил в

НОВОСТИ  КУЛЬТУРЫ

Краснознамённой бригаде торпед�
ных катеров ТОФ и принимал учас�
тие в десантах тихоокеанцев по ос�
вобождению Северной Кореи от
японских войск.

На открытии выставки присут�
ствовали вдова художника Лидия Ин�
нокентьевна, его дочь Марина, мно�
гие друзья и ученики выдающегося
приморского живописца. Их воспо�
минания о мастере, его нелёгком
жизненном и творческом пути сви�
детельствуют о масштабе личности
Ивана Рыбачука, его неоценимом
вкладе в советское и российское
живописное искусство.

 Выставка продлится до 9 июня.

 Владимир  БОЧАРОВ.
 Фото автора.

Всматриваясь
в картины классика

 Июнь  вручает
путёвки  в  лето

ровлению детей, в бюджете Примор�
ского края предусмотрено 35 мил�
лионов рублей. Так, при стоимости
путёвки до 16 тысяч рублей органи�
зации отдыха предоставляют роди�
телям льготу на приобретение детс�
кой путёвки в размере 50 процентов,
свыше 16 тысяч рублей � 8 тысяч руб�
лей.

Родители могут получить компен�
сацию части расходов на оплату сто�
имости детской путёвки. На это в
бюджете Приморья заложено 50
миллионов рублей. Размер компен�
сации за детскую путёвку в расчёте
на одного ребенка в год составляет
до 8 тысяч рублей, для состоящих на
учёте в органах соцзащиты � до 10
тысяч рублей.

Часть ребят проведут каникулы в
пришкольных лагерях. Здесь гото�
вится обширная программа досуга.
Дети смогут принять участие в экс�
курсиях, спортивных соревнованиях,
испытать свои силы в разных видах
творчества. Всего за лето будет орга�
низовано несколько смен, и родите�
ли могут записать детей в любую
смену, обратившись к директору
школы. Пребывать в таком лагере
ребёнок может совершенно бесплат�
но. Пришкольные лагеря организо�
ваны в большинстве школ города.

Старшеклассники смогут провес�
ти каникулы в бесплатных профиль�
ных лагерях, таких как «Звёзды
КВН» � для творческих школьников,
«СТРИЖ�2012» � для лидеров моло�
дежных общественных организаций
и другие. Около пяти тысяч школь�
ников смогут отдохнуть в спортив�
ных, туристических, военно�патрио�
тических, экологических, краевед�
ческих лагерях. Профильные лагеря
будут организованы муниципальны�
ми учреждениями дополнительного
образования детей для своих воспи�
танников.

В период летних каникул на базе
муниципальных библиотек Владиво�
стока планируется провести ряд ме�
роприятий в рамках проектов «Ка�
никулы в библиотеке», «Летнее чте�
ние», «Духовность. Нравственность.
Культура». Дети примут участие в
реализации дополнительных обра�
зовательных программ, концертах,
фестивалях и конкурсах.

Всем, кто хочет не только отдох�
нуть, но и самостоятельно зарабо�
тать, будет предоставлена такая воз�
можность. В большинстве школ го�
рода создаются ремонтные бригады,
куда принимают подростков от 14 до
17 лет. Ребята смогут поработать на
пришкольных участках, в школьных
библиотеках, готовить к ремонту
учебные кабинеты.

 Подготовила
Татьяна  ТКАЧЕНКО.

КАНИКУЛЫ
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